
模擬議案辯論  

制訂單車友善政策  
 

 
 
“綠色出行 ”是採用對環境影響最小的出行方式，達致減少污染、節省
開支、提高能效、有益健康的目的，而單車是其中一種理想的低碳出

行模式。本會促請政府制訂單車友善政策，完善市區道路的單車配套

規劃，切實推行將單車定為主要交通運輸工具，讓市民在便利和安全

的環境下以單車代步。 

中學或以上適用 
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模擬議案辯論 

制訂單車友善政策  

 

角色   發言稿  
立法會主席   ﹕  議員議案：制訂單車友善政策。  

（扮演動議議案的立法會議員的同學名字）   議員  
   
議員一  
（地方選區） 

﹕  （站立）   
主席，我動議通過議案，促請政府制訂單車友善政策，

完善市區道路的單車配套規劃，切實推行將單車定為

主要交通工具。使用單車作為日常交通工具可以減少

汽車排放的二氧化碳及噪音，有助改善環境質素，亦可

鼓勵市民鍛鍊身體。近年來，政府雖然推廣 “綠色出行 ”，
可是並沒有推出全面的單車友善政策。我期望政府盡快

在城市規劃、道路設計、法例修訂及教育駕駛者等各

方面著手，使香港有理想條件讓單車成為普及化的代步

模式……（學生可自由發表更多意見）多謝主席。  
（坐下）  

   
立法會主席  ﹕  我現在向各位提出的待議議題是：  

議員一動議的議案，予以通過。  
 
是否有議員想發言？  

   
  （扮演立法會議員二（功能界別—體育、演藝、文化及

出版界）的同學舉手）   
   
立法會主席  ﹕  （扮演立法會議員二（功能界別—體育、演藝、文化及

出版界）的同學名字）   議員  
   
議員二  
（功能界別  
—體育、  
演藝、文化

及出版界）  

﹕  （站立）   
主席，我支持議員一的議案。雖然香港單車運動員屢獲

殊榮，香港單車運動的地位已走向國際舞台，但香港的

單車文化仍然無法普及。這是由於香港的單車徑大多

設 立在新界和離島，對市民而言踏單車仍只屬康樂

用途。如果政府能夠將單車定為主要交通運輸工具，
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角色   發言稿  
改善市區道路的單車配套措施和規劃，定能令單車成為

市民生活的一部分，改變單車運動只是消閒娛樂的思

維，有助推動單車文化……（學生可自由發表更多意見）
主席，我謹此陳辭，支持議員一的議案。多謝。  
（坐下）  

   
  （扮演立法會議員三（選舉委員會界別）的同學舉手）  
   
立法會主席  ﹕  （扮演立法會議員三（選舉委員會界別）的同學名字）  

   議員  
   
議員三  
（選舉委員會

界別） 

﹕  （站立）   
主席，我反對議員一的議案。在欠缺完善配套的情況下，

勉強推廣單車作為交通工具只會帶來更多問題。現時

單車泊位短缺，假如單車成為了主要交通工具，單車

使用者增加，可能會導致違泊問題更嚴重，不但影響

市容，更會阻塞道路。由於沒有停泊設施，單車使用者

為了接駁主要交通樞紐，就只有攜帶單車乘搭公共交通

工具，有機會令市民間的磨擦加劇，例如上落車、或佔用

空間等問題，結果可能適得其反……（學生可自由發表
更多意見）主席，我謹此陳辭，反對議員一的議案。多謝。 
（坐下）  

   
  （扮演立法會議員四（功能界別—醫療衞生界）的同學

舉手）   
   
立法會主席  ﹕  （扮演立法會議員四（功能界別—醫療衞生界）的同學

名字）   議員  
   
議員四  
（功能界別— 
醫療衞生界） 

﹕  （站立）   
多謝主席，我支持議員一的議案。久坐少動的生活模式，

是構成健康風險的因素，可引致多種慢性疾病。根據

衞生署提供的資料，踏單車所消耗的能量，比乘搭汽車

或公共交通工具高出約 4 倍，故此透過推廣踏單車作為
交通工具的選擇，能夠鼓勵市民多做運動，既可紓緩壓

力，又可增強體魄，減低患心臟病的機會及減少過重的

情況。將運動融入生活，是最有效益的強身健體之法……
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角色   發言稿  
（學生可自由發表更多意見）主席，我謹此陳辭，支持
議員一的議案。多謝。  
（坐下）  

   
  （扮演立法會議員五（功能界別—航運交通界）的同學

舉手）   
   
立法會主席  ﹕  （扮演立法會議員五（功能界別—航運交通界）的同學

名字）   議員  
   
議員五  
（功能界別— 
航運交通界） 

﹕  （站立）   
主席，我反對議員一的議案。從道路安全的角度而言，

由於行人、單車及汽車的速度不一，共用道路並非穩妥

的做法。而且香港市區道路交通繁忙，路窄人多，巴士

及小巴路線頻密，路旁上落客貨活動頻繁。數據顯示涉及

單車的致命或嚴重交通意外大多發生在行車道路上，在

過去 5 年內，平均每年超過 200 宗。因此，我們不應鼓勵
市民在繁忙的道路上以單車作為交通工具……（學生
可自由發表更多意見）主席，我謹此陳辭，反對議員一
的議案。多謝。  
（坐下）  

   
立法會主席  ﹕  是否有其他議員想發言？   
   
  （其餘扮演立法會議員的同學，可舉手示意想發言，等候

主席叫喚名字後，方可起立發言）  
   
  （扮演立法會議員的同學名字）   議員  
   
  （主席逐一叫喚已舉手示意想發言的同學起立發言）  
   
議員  
（立法會  
議員）  

﹕  （站立）   
（學生發表意見）  
（坐下）  
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角色   發言稿  
立法會主席  ﹕  （所有曾舉手示意想發言的同學已發言完畢）  
   
  是否有議員想發言？（如沒有議員示意想發言）   

運輸及物流局局長。  
 

運輸及  
物流局局長  

﹕  （站立）  
主席，我很高興多位議員都踴躍發言，給予寶貴的意見。

政府認同推廣單車文化及制訂單車友善政策的必要，但

我們需要按現實的條件穩步推進。香港地少、人多、

車多，商業經濟活動頻繁，如何照顧 700 多萬名市民
每日上班上學和消遣娛樂等出行需要，同時兼顧貨運業

界的物流經濟活動，是我們面對的一個重要挑戰。政府

會繼續因應實際情況，在顧及不同道路使用者需要的情

況下，致力推動單車友善的環境……（學生可自由發揮
更多論點）多謝主席。  
（坐下）  
 

立法會主席  ﹕  議員一，你現在可以發言答辯。在議員一答辯後，這項
辯論即告結束。  

  議員一。  
 

議員一  
（地方選區） 

﹕  （站立）  
多謝主席。單車是理想的 “綠色出行 ”模式，能有效減少
市民乘坐汽車的需要，達至減低交通運輸的碳排放量，

減少污染。然而，香港單車政策落後，市民未可以在一個

汽車與單車兼容的環境以單車代步。政府應盡快參考

外國推廣單車出行的成功經驗及發展方向，設法克服

香港的環境限制，積極考慮將單車徑納入市區公共交通

網絡的發展藍圖。此外，政府更須制定規例配合，建立

市民正確的駕駛單車態度，促使單車能夠真正成為安全

便捷的交通工具……（學生可自由發表更多意見）我
呼籲各位議員支持我的議案。謝謝各位。  
（坐下）  
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角色   發言稿  
立法會主席  ﹕  我現在向各位提出的待決議題是：  

議員一動議的議案，予以通過。  
 
現在付諸表決 1，贊成請舉手。  
（秘書請負責點票）  

   
  反對請舉手。   

（秘書請負責點票）  
 

 
 

（如出席會議的議員  
  過半數贊成議案）  

 

（如出席會議的議員  
  有一半／少於半數贊成議案）  

立法會  
主席  

: 我認為議題獲得在
席 議 員 以 過 半 數

贊成。   
我 宣 布 議 案 獲 得

通過。  

立法會  
主席  

: 我認為議題未獲得在
席 議 員 以 過 半 數

贊成。   
我宣布議案被否決。  

 
 

  - 完 - 

                                                 
1 為簡化角色扮演的程序，議案如獲得出席會議的議員的過半數票，即為通過。至於在真實的立法會
會議中的表決程序如下：  
(a)  由政府提出的議案或修正案，須獲得出席會議的議員的過半數票，方為通過；  
(b)  由議員提出的議案或修正案，須分別獲下列兩部分出席會議議員各過半數票，方為通過：  

- 經選舉委員會選舉產生的議員；及  
- 經功能界別選舉和經地方選區直接選舉產生的議員。  


